

Un mes . . . 0'25 pts  
 Trimestre . . . 0'80  
 Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

PERIÓDICO REPUBLICANO

AÑO IV

# EL RADICAL

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

Valdepeñas 26 de Julio de 1913

Núm. 140

No se devuelven los originales  
 No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor.  
 De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón  
 Cristo, 1

Basándose por lo dicho en diferentes números del *Heraldo de Valdepeñas* por nadie desmentido ni rectificado, y ante la gravedad que de ser cierto lo dicho por este periódico, en lo que pudiera resultar un delito, nuestro Director presenta al Juzgado de Instrucción por medio del periódico la denuncia que abajo publicamos, para que se esclarezcan estos hechos.

De ser admitida esta denuncia, como no dudamos lo será, se encargará de la acción popular un ilustre abogado y Diputado a Cortes matriculado en Ciudad Real.

También otro amigo nuestro presentará otra denuncia, para ver si se sabe el paradero de unas cuantas miles de pesetas, que há tiempo se perdieron para las arcas municipales.

Estos asuntos están llamados á dar mucho juego.

## Denuncia

### Al Juzgado

El que suscribe, mayor edad, en posesión de sus derechos políticos y civiles, vecino de esta ciudad, domiciliado en la calle Cristo, núm. 1, duplicado, con cédula personal de novena clase núm. 3458, al Juzgado de Instrucción respetuosamente hace la siguiente denuncia.

Habiendo aparecido en el periódico *Heraldo de Valdepeñas*, que se publica en esta localidad, fecha 8 de Mayo del corriente año 1913, núm. 142, un artículo intitulado «Rectificación» firmado por el exalcalde don Vicente Camacho Molinero, en el que declara haber recibido dinero de los Casinos en concepto de «Donativos», en el ejercicio del cargo de Alcalde de esta ciudad; y según el referido periódico fecha del 24 del mismo mes y año, número 145, en otro artículo intitulado «Con verdadera imparcialidad», se dice que: *eso de los donativos*

*es un asunto que está relacionado con una inmoralidad muy grande, de la que viven, se sostienen, tiran y triunfan unos cuantos señores que se les puede llamar caballeros de industria, otros cuantos valientes temerarios y otras varias gentes que viven del hampa.*

*Que eso de los donativos no es si no lo que trae arruinado á muchos padres de familia, etc., etc.*

Y últimamente, en el núm. 155 del mismo periódico correspondiente al 10 del actual, en otro artículo intitulado «Consumo», etc. dice de una manera clara y concreta que los «donativos» que los Alcaldes venían percibiendo de los Circulos de recreo, era por tolerar y consentir el juego, cosa esta penada por el Código, la cual no pueden autorizar sin incurrir en responsabilidad, ninguna autoridad y mucho menos percibir donativos por tolerar este.

Por si lo que el expresado periódico dice en los citados artículos resultara cierto; como don Vicente Camacho Molinero, según propia declaración ha tomado donativos de los Circulos, en el ejercicio de sus funciones de Alcalde y esto pudiera estar comprendido en el delito de «Cohecho» penado en los artículos 396, 397, 398 y 399 del Código penal,

Al Juzgado suplico se sirva admitir esta denuncia, acordando la ratificación de la misma y tramitándola con arreglo á derecho, instruyendo el correspondiente sumario para el esclarecimiento de los hechos denunciados, por ser de justicia que pido.

Al mismo tiempo recuso para conocer en esta causa al señor Juez propietario de instrucción don Fernando Tercero, por amistad íntima con el señor Camacho, así manifestado por este último en una sesión del Ayuntamiento.

ANGEL GRANDE RAMOS.  
 Valdepeñas 26 de Julio 1913.  
 Sr. Juez de Instrucción de Valdepeñas.

## Goizueta y Vea Murguía (S. en C)

INGENIEROS

PLAZA DE BILBAO, 1.—MADRID

Labores de desfonde con arados de vapor

Profundidades desde 25 á 80 centímetros.  
 Precios reducidos, variables según la extensión del terreno y la profundidad de la labor.  
 Para presupuestos dirigirse á la casa central ó á don Ricardo Goizueta, Hotel Inglés, Valdepeñas.  
 Se anunciará en este mismo periódico los términos donde se trabajará cada semana.

## Código Penal

### CAPITULO IX

#### COHECHO

Art. 396. El funcionario público que recibiere por sí ó por persona intermedia, dádiva ó presente, ó aceptare ofrecimientos y promesas por ejecutar un acto relativo al ejercicio de su cargo, que constituya delito, será castigado con las penas de presidio correccional en su grado mínimo al medio y multa del tanto al triplo del valor de la dádiva, sin perjuicio de la pena correspondiente al delito cometido por la dádiva ó promesa, si lo hubiere ejecutado.

Art. 397. El funcionario público que recibiere por sí ó por persona intermedia, dádiva ó presente, ó aceptare ofrecimiento ó promesa por ejecutar un acto injusto relativo al ejercicio de su cargo, que no constituya delito, y que lo ejecutare, incurrirá en la pena de presidio correccional en su grado mínimo y multa del tanto al triplo del valor de la dádiva; si el acto injusto no llegare á ejecutarse, se impondrán las penas de arresto mayor en su grado máximo á presidio correccional en su grado mínimo y multa del tanto al duplo del valor de la dádiva.

Art. 398. Cuando la dádiva recibida ó prometida tuviese por objeto abstenerse el funcionario público de un acto que debiera practicar en el ejercicio de los deberes de su cargo, las penas serán las de arresto mayor en su grado medio al máximo y multa del tanto al triplo del valor de aquella.

Art. 399. Lo dispuesto en los artículos precedentes tendrá aplicación á los jurados, árbitros, arbitradores, pe-

ritos, hombres buenos ó cualesquiera personas que desempeñaren un servicio público.

## Los poseedores de la verdad

Si el tener un título ó una buena posición constituyese la cédula de honorabilidad y rectitud, sería tanto como declarar que los desheredados de la fortuna, los analfabetos, los más, en una palabra, solo podían ser la representación de la caudilla.

Leyendo en un periódico de un pueblo un artículo de réplica para justificar que lo que otro periódico decía era falso, después de deshacerse en denuestos é improperios, el tal periódico pueblerino, para probar su razón, no pudiendo desvirtuar nada, hacía uso de nombres de determinadas personas, como garantía de lo que por sí propio no podía fiar.

Entre aquellos nombres que como virtuosos presentaba, había algunos que tenían reconocido lo contrario de lo que en el tal periódico del pueblo se manifestaba; pues había pruebas de haberse dirigido á ciertas alturas en demanda del traslado, de algo que consideraban perjudicial.

De lo que pasaba en aquel lugar había muchos que estábamos enterados; así, que al ver lo que decía aquel periódico pueblerino y de los nombres que hacía uso, nuestro asombro fué tan grande como nuestro dolor. ¡Pobre humanidad! Pensar que los que se erigen en tus salvadores son tan débiles, (no les podemos llamar otra cosa, los que queremos mucho), pensar que los que os predicán rebelión, ellos no la tengan y se rindan an-

te lo que no creen, ante lo que han tratado de postergar, esto es horrible y cruel.

Dice Linares Rivas en su hermosa comedia «Camino adelante» que si triunfan los pillos, es debido á la cobardía de los hombres de bien.

Si; á la debilidad de los hombres honrados se debe que los osados, á veces la canalla, impere en las sociedades, con lo cual resulta que todos nos confundimos, siendo difícil encontrar esa distinción que se busca.

Tanto se peca por acción como por omisión, y aquellos que muy protos, muy honrados, muy nobles, muy caballeros, poseedores de todas virtudes morales; pero como dentro de esas virtudes está la del valor, si esta falta, caerán las demás á tierra, si en el momento preciso les falta la decisión para defender las otras.

Es necesario penetrarse de una vez que la mentira del austero es la que más daño hace, por la confianza que hay en él.

Pero no se debe olvidar que cuando la sociedad se penetra que aquella austeridad ha resultado falsa, si no por maldad, siquiera por falta de valor, de esos prestigios no queda más que una envoltura triste convertida en un guñapo.

Así, que algún acomodaticio podrá presentarlos para su conveniencia como poseedores de la verdad, pero que les conste que cuando las gentes están persuadidas, están convencidas de lo contrario de lo que esos austeros aseguran, perdieron su veracidad para siempre, porque nadie creará en ellos.

A fuer de amigos sinceros de esos honrados caballeros, nos hubiéramos alegrado que sus nombres no hubieran figurado entre las líneas del artículo del periódico pueblerino.

#### UNO DE AQUEL LUGAR.

Constantemente recibimos visitas para enterarse de lo que dice *El Radical* de Madrid.

¿Habrá sido un reclamo cierto artículo?

Si es así, le agradecemos, por lo que favorece al periódico órgano de nuestro Partido.

## Lerroux y la guerra

Faltan, á sabiendas, á la verdad los que propalan la especie de que Lerroux ha desautorizado la campaña que, contra la guerra, emprendieron las valientes *Juventudes Radicales* de Barcelona.

El jefe del Partido Radical, en su discurso de una memorable sesión del Congreso, se levantó á decir, juzgando el tratado franco-español sobre la cuestión de Marruecos, que nosotros éramos enemigos de la guerra y de las aventuras africanas, y llegábamos, en nuestra hostilidad á esa aventura,

al extremo de afirmar que si dependiera de nosotros retiraríamos nuestro Ejército y si fuese necesario incluso suprimiríamos nuestras posiciones tradicionales en Africa.

No podía pues el Sr. Lerroux desaprobar una campaña emprendida siguiendo sus claras y terminadas palabras, pronunciadas en el palacio de la representación nacional.

Lo que ha hecho Lerroux es lo más lógico y acertado en este asunto, pues el jefe del Partido Radical, desde el momento que asume toda la responsabilidad de los actos por los suyos realizados, quiere encauzar esta campaña, dirigirla, ser el alma de esta protesta, que ya es nacional, para que los entusiasmos y las energías de la *Juventud Radical* no se pierdan por falta de una dirección acertada y consciente.

Pues, qué, ¿querían los partidarios de que el pueblo español se desangre, sin honra ni provecho, que Lerroux escurriera el bulto y dejara al nervio de su partido sin el apoyo y prestigio que le dá su personalidad y su perfecto conocimiento de la cosa pública?

Los que esto esperaban no conocen á nuestro jefe, que siempre, siempre, está dispuesto á arrostrar todas las consecuencias de los actos por los radicales llevados á cabo.

El jefe del Partido Radical, cuando llegue la hora de exigir responsabilidades, podrá acusar con el prestigio del hombre que ha precedido lo que sucedería.

Si los gobiernos de la Monarquía hubiesen seguido los consejos del insigne maestro Pi y Margall, nos hubiéramos ahorrado mucha sangre y no pocos millones en Cuba y Filipinas.

Si los gobernantes hubiesen escuchado lo que dijo Lerroux en la memorable sesión del Congreso, que antes hemos citado, Marruecos no sería ya el cementerio de nuestra juventud ni la ruina de nuestra Hacienda.

Los jueces, para ser rectos é imparciales, han de mantenerse alejados de las luchas candentes de los partidos políticos, y hasta de los hombres que los representan.

De *El Liberal*.

## Cositas de la semana

En uno de los párrafos del artículo de *Heraldo*, *Infamia y Cobardía*, dice que si puede haber sido el móvil de ese artículo que ataca la prohibición del juego por el señor Juez.

El argumento además de burdo es ridículo. *El Radical* de Madrid no ha tenido negocios de juego nunca, ni ha percibido donativos de los Círculos, ni directa ni indirectamente.

Ni sus iniciales hubiera prestado para una inmoralidad: así que es inocente tal suposición.

El artículo de *Heraldo*, *Infamia y Cobardía* por su estructura, por sus conceptos y por su lenguaje culto, es seguro que lo reclamará la Academia de la lengua para aprender de él ¡Oh! los intelectuales.

## Que conste

Los redactores todos, desde el director hasta el último de los que componen *El Radical* de Madrid, son unos cumplidos y perfectos caballeros, demostrada hasta la saciedad, su honorabilidad y caballerosidad en mil ocasiones, incapaces por lo tanto de cometer ni la más leve falta y mucho menos infamias ni cobardías.

Quien lo dude puede hacer la prueba; ciertas suposiciones son despreciables.

## Incomprensible

Dice el anónimo autor del artículo *Infamia y Cobardía* en el segundo párrafo del mismo: «Conocer y haber oído, sin darse por enterados, los epítetos que el ofendido dedica al canalla difamador, es una cobardía.»

Este párrafo sin duda va dirigido contra alguien que no tiene que ser de los que se encuentran en Madrid, porque desde aquí no pueden dirigirse epítetos ni frases que se oigan allí.

Si este párrafo va dirigido contra alguien de aquí ¿cómo lo ha tenido el articulista el valor de señalar al individuo á quien va dirigido?

Porque, francamente, en la forma en que está escrito es incomprensible.

## Otro asunto

Otra de las cosas que dice el anónimo articulista de *Infamia y Cobardía* es «que reconoció el director del *Radical* al formular la denuncia (este se refiere á la denuncia contra el Virutas) la poca importancia de la amenaza y se mostró conforme en que constituía una falta, de la que debía conocer el Juzgado Municipal»

Esto precisamente es lo que no nos hemos podido explicar: esto es lo que no se explican ilustres abogados. ¿Es que un juez puede ni debe entrar en arreglos con un ofendido, amenazado de muerte ó de otro hecho que constituya delito para reducirlo á falta?

Pero el anónimo articulista ha olvidado ó más bien á sabiendas ha dejado de consignar, que se presentó por el abogado de nuestro director un recurso de queja á la Audiencia contra el juez por este hecho; recurso que fué retirado, porque fué un favor pedido por un ilustre valdepeñero á quien con el abogado y nuestro director le une una entrañable amistad particular á cuya amistad fué retirado este, con algún sentimiento por parte del abogado y de nuestro director.

EL DIABLILLO RADICAL.

La Justicia en España no está enferma; está podrida.

Melquiades Alvarez.

## ¡Continúan los... difamadores!

Y los «vocingleros» continúan su campaña. Su pesadilla sigue siendo Lerroux. Antes, que si era amparador de chanchullos y «negocios» De qué vivía; le llamaban ambicioso, soberbio, déspota... Ahora, las «baterías» de odio y de la envidia dirigen sus disparos hacia Lerroux, revolucionario y gubernamental. Sus difamadores no reparan—como siempre—en mentir cínicamente, con el cinismo del que no dice verdad. Para ellos, su única preocupación es el jefe del partido radical. Todos los problemas que hoy preocupan á la opinión pública, para algunos republicanos ocupan un lugar secundario ante el «problema» de insultar á Lerroux.

Raro es el día que no leemos en periódicos que se llaman republicanos, y en los socialistas, algo que vaya en

contra de Lerroux. Las mentiras, las calumnias, las infamias, todo lo malo que digan de este hombre es acogido con fruición por los periódicos republicanos y socialistas, y, sin ocuparse de la verdad del hecho, en grandes titulares lo publican

Y lo mismo que ocurre con estos periódicos sucede con los amigos de esta prensa, que en los mítines despotrican contra Lerroux, sabiendo que allí no podrán tapanles la boca de un puñetazo. Convocan á un acto de protesta contra la guerra, y... efectivamente, protestan; pero Lerroux ha de ser insultado con saña y asquerosamente. Celebran otro acto de propaganda, conmemorando un hecho, una fecha, etc., y el nombre de Lerroux es manchado por la baba de sus calumniadores. Reientemente tenemos el ejemplo. El día 14 conmemoraron la toma de la Bastilla en un Círculo republicano de Madrid. Lo lógico, lo natural era que los oradores hablasen de aquel hecho histórico, ¿verdad, lector? pues no fué así. En vez de hablar del asalto á aquella fortaleza, el asalto fué á Lerroux, con lo que prueban algunos hombres su pequeñez...

Morí Castell y Caballero fueron los habladores en el mitin de referencia...

¡Qué «cosas» se ven! Ayer, Lerroux, para Caballero, era hombre fustigado, bueno, con talento, el único hombre, y hoy, todo lo contrario, se avergüenza de haberle tenido por jefe político... ¿Hablará para chinos?

J. J. SERRANO BUSTOS

Si la libertad se conserva por medio de la Justicia también puede perderse por medio de los jueces.

Los jueces, al igual que los soldados, son de la nación y para la nación; no deben ni pueden ser de los partidos ni para los partidos.

De *El Liberal*.

## PARAFOS CORTOS

Cuenta la historia que en la célebre batalla de Covadonga las flechas que los moros disparaban contra los cristianos, daban contra las rocas y de rebote los hería á los moros de muerte.

Eso ha ocurrido con el artículo de un periódico pueblerino; ha herido de muerte á su de...

Lo sentimos, porque también ha dejado mal parado los nombres prestigiosos de amigos queridos.

Estos son comentarios públicos.

La mayor y más infame de las mentiras es la mentira á sabiendas.

Decir que no son ciertas, cosas que todo el mundo ve y conoce, se necesita frescura inaudita.

Esto acontece con hechos que el vecindario viene censurando con verdadera acritud.

¡Benditos los que escandalizan! ¡Mal

ditos los causantes de que se produzca el escándalo!— Del Evangelio.

El padre debe predicar con el ejemplo. Las autoridades están en igual caso. Los que representando autoridad, sea esta la que quiera, faltan á los principios de la misma, deben despojarse de su investidura para salud de los demás.

Negar en absoluto aunque sea buscando fiadores, lo que todo el mundo sabe, ve y conoce, es la manera de asegurar que lo que se le atribuye es cierto.

Cuando un individuo se considera calumniado y está seguro de su inocencia, en vez de buscar fiadores de su honradez, la mayor prueba de su inocencia estará en solicitar él mismo que se revise por quien debe lo que se le atribuya.

La verdad, más tarde ó más temprano se impone.

Ni con apóstrofes, palabras altisonantes y de mal gusto, se defienden los individuos de ataques injustificados. Pruebas, pruebas, pruebas.

Leyendo un artículo de un periódico de la corte exclamó un individuo: «si lo que este periódico pide se le vara á efecto, qué cosas se verían.

## RAPIDA

*Inútil empeño el de cohibir las ideas! Son como las aguas del Océano, tanto más en crespadas cuanto más comprimidas por los vientos Penetrán hasta lo impenetrable, y, cuando más muertas parecen, van infiltrándose en la sociedad y ganando lenta y silenciosamente los espíritus.*

*Cohibirlas no sólo es inútil, sino también pernicioso. Libres, caen bajo el juicio de la sociedad, y en los debates á que dan origen, ó mueren ó se depuran; cuando se las cohibe, faltas de toda elaboración social, crecen como maleza ó como el árbol que no se escarda ni limpia. Las mejores son oro de aluvión que no se lava ú oro de primitivos criaderos que no se separa del cuarzo.*

*Es de observar que donde más libre es el pensamiento más seguro está el orden. Bélgica, Suiza, Inglaterra, los Estados Unidos son testimonio de ello; en lo político, en lo económico, en lo civil se verifican allí las mayores mudanzas sin estrépito y sin sangre. Aman los pueblos instintivamente el orden y no recurren á la violencia cuando les abre la libertad todos los caminos para la realización de sus*

*ideas. No sin razón decía Juan Bautista Guardiola que la libertad es la válvula de seguridad de las naciones.*

*No, no es exacto que la libertad imposibilite toda disciplina de los entendimientos, ni de las voluntades. «Piensa en conformidad á tu propia razón y comunican en la forma que quieras tus pensamientos, dice al hombre; pero respeta en tus actos las leyes. Las leyes son obra de tu misma libertad ya que tú hicisteis tú y tus conciudadanos por los procedimientos que juntos adoptasteis. Si te parecen injustos, trabaja por corregirlas.»*

PI Y MARGALL.

## No empleareis cierto lenguaje

No esperen nuestros lectores que empleemos cierto lenguaje; nosotros tenemos más alto concepto de nosotros mismos y de nuestros lectores que otros, y por que aun hay clases.

Nosotros, aunque modestos obreros, estamos lo suficientemente bien educados, y no hemos de emplear lenguaje propio solo de gñanes y gente tabernaria; nuestra educación ha sido otra y por lo tanto nuestro proceder será conforme con nuestra educación.

No con palabras mal sonantes, no con duros calificativos ni con insultos cobardemente expresados, se defienden los cargos que se hacen, no; solo con hechos, hechos y hechos se desvirtúan estos.

El que recurre como único medio de defensa al insulto vil y cobarde es que no tiene razón; por lo que nosotros no hemos de emplear cierto lenguaje.

## RECOMPENSA MERICIDA

El Consejo Superior de Protección de la Infancia y Represión de la mendicidad, acaba de conceder al maestro de estas escuelas graduadas, D. Francisco Seda Belén, el segundo diploma de méritos por el bien hecho en la infancia como inspirador de las reformas introducidas en la enseñanza de esta localidad, tanto en la conversión en graduada de cuatro de las escuelas como en la creación de dos clases de adultos: por haber enseñado con la mayor perfección la escritura y demás asignaturas escolares á un niño que carecía de dedos en ambas manos; por tener sometido á enseñanza á un niño sordo-mudo, y por otros extremos comprobados convenientemente.

Enhorabuena al profesor señor Seda, así como á esta Junta local por el triunfo conseguido en el concurso celebrado este año por el Ministerio de la Gobernación, y que sirva de estímulo al numeroso profesorado de estas escuelas, es cuanto desea esta redacción.

# ENRIQUE PEÑASCO

MÉDICO

Consulta de 11 á 1 todos los días

BUEN SUCESO, NUM. 30

Rayos X.  
Radiografía.  
Radioscopia.  
Corrientes de alta tensión.  
Inhalaciones de Ozono.  
Baño eléctrico.  
Masaje.  
Fulguración.

Tratamiento de la Sifilis con todos los medicamentos modernos.

Consulta especial para enfermedades propias de la mujer.

Tratamiento de la Tosterina por el Ozono.

## Telegrafía sin hilos

Nuestro aparato radiográfico señaló uno de estos días el siguiente diálogo:

—¿Me trae usted el periódico que le he dicho que traiga por mediación de...?

—No, señor, lo dejé en casa.

—¿Pues diciéndoselo yo al que se lo ha dicho, por qué no lo ha traído?

—Porque no lo he creído conveniente, por el derecho que me creo tener para hacer de la correspondencia mía lo que tenga por conveniente, y creo que yo no debo tener quien vigile la correspondencia que tengo para que se lo diga á... para lo cual, tomaré las medidas oportunas, dando cuenta á quien deba para que cese este expionaje.

—Le he rogado por D.... para que haga usted el favor de traerme el periódico que pone el artículo sobre... para leerlo á presencia de estos señores que estamos aquí, y vea usted la cara que ponemos, para que le diga á sus amigos el efecto que nos hace.

—Yo me honro con la amistad de muchas personas y creo no les importará nada lo que á usted le ocurra.

—Yo no le digo nada de eso.

—Pues yo le contesto eso por si tuvieran otra interpretación sus palabras.

—Bueno, le he dicho á usted que baje ahora mismo y me traiga ese periódico.

—No puedo traérselo por estar de servicio y no debo abandonar.

—Yo le relevo de ese servicio y me lo trae enseguida, lo necesito.

—Ni este lo traigo, y lo otro, no creo que pueda usted relevarme de este servicio.

—Le relevará el jefe por escrito.

—Aunque así sea no traigo el periódico, pues si quiere leerlo, por las calles lo venden y lo puede adquirir.

—Le he dicho que quiero el periódico y me lo trae.

—Le repito que no lo traigo, y si con esto cometo algún delito, apíquese

me la ley y que se haga justicia, pues si he delinquido no me quejaré.

—Salga, salga al momento y váyase á hacer... (aquí una frase de mal gusto.)

Un ordenanza del telegrafo sin hilos

## TEATRO PRINCESA

Este teatro sigue siendo favorecido por nuestro público más selecto; esperamos que actuando ahora la notabilísima compañía que dirige el eminente actor Luis Echaide y en la que figura la distinguidísima actriz Lia Emo, el público valdepeñero deba concurrir con mayor interés á premiar como se merece el cariño que nos profesa este culto y simpático actor.

Dos obras hemos visto representar por esta compañía en este hermoso coliseo, «El Ladrón» y «Tristes Amores», ambas á dos fueron ejecutadas con esmero exquisito, revelándose desde su principio que hay por medio un director delicado.

El segundo acto de «El Ladrón», interpretado por los dos primeros actores Lia Emo y Echaide, salió bordado; el público no aplaudió por estar impresionado, la transición precedente al final, cuando ella se dirige al balcón; como tampoco aplaudió en «Tristes Amores», el mutis que tan magistralmente hizo el señor Echaide al llevarse la niña á casa de su madre. Ese mutis es de los que acreditan á un actor.

Nuestro aplauso y nuestro deseo de que haga negocio, porque se lo merece.

El resto de la compañía cumple perfectamente.

UNO DE ENTRE BASTIDORES.

Imprenta San José.—Linares

## GRAN FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO

DE

ZOMAS DE MERLO Y MERLO

Seis de Junio, 53 (antes Ancha) — SERVICIO POR LA NOCHE — Teléfono núm. 192

Pildoras Merlo reconstituyentes, curan la anemia.—Especialidades Nacionales y Extranjeras.—Productos farmacéuticos.—Aguas Minerales: especial la de Solores. Aceite de ricino sin olor ni sabor.—Harina de avena.—Obtención instantánea de Oxígeno.—Sueroterapia general.—Agua oxigenada.—Listerine, dentrífico maravilloso.—Depilator Merlo, hace desaparecer el vello sin producir molestias ni irritar la piel.—Tintes especiales para el pelo y bigote.—Jabones medicinales y de tocador.—Análisis cuantitativos de tierras para la plantación de la vid americana.

EXIGID SIEMPRE EL TIKET PARA OBTENER LOS REGALOS

## Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.  
La entrada solo por el consumo. El servicio es  
nerado y á cargo de camareros.

Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

GRANDES TALLERES

DE

Herrería, cerrajería mecánica, carretería,

y

Construcción de Carruajes de lujo

DE

**Blas y Miguel Navarro  
y Ramón Pérez**

CRISTO, NUM. 13

VALDEPENAS

## HOTEL SUIZO

Desengano, 1 y Fuencarral, 9 antes Cruz, 24 y 26  
MADRID

Hermoso edificio situado en el centro de  
la Gran Vía, muy próximo de todos los Teatros  
y despachos de Ferrocarriles. Salón  
Restaurant. Almuerzos 2,50 pesetas. Comidas  
3 pesetas.

Teléfono número 510.

Abonos mensuales à 100 pesetas.

Coche é intérprete en las Estaciones.

Pensión completa desde 5 pesetas en adelante.

NOTA—Se ruega á los señores viajeros no se  
dejen engañar en las estaciones, vengán directamente  
á la casa.

## Gran Relojería y Platería

DE

### Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que tra  
baja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno  
de los mejores talleres de Córdoba, por lo que ven-  
de con un 20 por ciento más barato que ninguna y  
de la que ha recibido un extenso y variado surtido  
de pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendien-  
tes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia po-  
sible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS; 6.-VALDEPENAS

DISPONIBLE

DISPONIBLE

GRAN CENTRO POSTAL

DE

## ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases.  
á precios baratísimos

GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO!!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-  
recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio

Pi y Margall, 2

## LA ECONOMICA

FABRICA DE TIJAS Y L. DE LOS

CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas, Calle 6 de Junio número 26

EN EL TALLER DEL MECANICO

## JULIAN RAMIREZ

Calle 6 de Junio, núm. 59

se venden TRILLOS de discos sumamente baratos

## Gran revolución eléctrica

Lámparas de filamento metálico  
de clase superior, á una peseta.

¿Que por qué las vendo tan baratas?  
Pues es muy sencillo. El material me lo regalan y la fabricación  
es propia de la casa, por consiguiente todo es ganancia.

EL FABRICANTE ILUSORIO

**Carmelo Verdejo**

BATANEROS, 2

## Bodegas MINA-VINYET

VINOS Y VERMOUTHS

Viuda é hijos de J. FO X. VENDRELL (España)

Cognac Barbier

BARBIER É HIJOS

Estación, 1, (Edificio de la Bilbaina) BILBAO

Para informes y pedidos dirigirse al

REPRESENTANTE

en Valdepeñas y en la provincia de Ciudad Real

JUAN MEJIA Y RUBIO

Virgen, 61.-VALDEPENAS

## TALLER DE PLATERIA DE ANGEL GRANDE RAMOS

Se hacen toda clase de composturas y se reforman toda clase  
de alhajas. Se hacen iniciales, se graban cifras y se arreglan cu-  
biertos de plata.

Todo cuanto concierne al gremio de platería, sin competen-  
cia posible, prontitud y baratura.

Cristo, 1 duplicado.-VALDEPENAS

# LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite Virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con el hectólitro de hierro contrastado ó al peso,  
en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de Cala-  
trava.

EXIGID SIEMPRE EL TICKET PARA OBTENER LOS REGALOS